

“Una herida que sigue sangrando” protestas y masacre en la región de Puno 2022-2023

“A wound that continues bleeding” protests and massacre in the Puno region 2022-2023.

HELEN MARI LUZ CALLA QUISPE¹

Universidad Nacional del Altiplano Puno

hmcalla@est.unap.edu.pe

Recibido: 18/11/2023

Publicado: 31/12/2023

DOI: <https://doi.org/10.56736/2023/120>

RESUMEN

El presente artículo aborda sobre la participación y la lucha constante de los hermanos quechuas y aimaras contra el gobierno de Dina Boluarte, contra la represión que se vivió desde el mes de diciembre del 2022 hasta la fecha de hoy. Grande fue la masacre y la tortura que se vivió en la región de Puno, Ayacucho, Arequipa, Cuzco, Andahuaylas y demás regiones, pero más dolor y sufrimiento se vivió en Puno, la muerte de 29 hermanos y más de 100 heridos. Familiares de los fallecidos, niños, vecinos cercanos al aeropuerto de Juliaca, también en las provincias buscan ayuda psicológica por el trauma que vivieron durante los enfrentamientos y peor aún no encuentran justicia hasta el momento. El objetivo es describir y comprender la valentía y la lucha constante dirigida por los hermanos quechuas y aimaras para dar a conocer su clamor, sus derechos, ya no más abusos contra el hermano puneño. Por ello se utiliza el método etnográfico e investigación cualitativa, como resultado obtenemos información de entrevistas a personas afectadas durante los enfrentamientos que nos contaran detalles de cómo se organizaban la población, muchas personas empezaron a recordar a Pedro Vilcapaza, Rita Puma, Carlos Condorena, Bartolina Sisa, que lucharon de igual forma contra los mistis en esos tiempos para hacer valer sus derechos. En conclusión, se pretende mostrar la gran participación de hombres, mujeres quechuas y aimaras unidos por una lucha justa, ya no más discriminación hacia los hermanos de las comunidades, solo se busca la justicia para los hermanos fallecidos.

PALABRAS CLAVE: justicia, masacre, enfrentamientos, valentía, clamor

¹ Lideresa y estudiante de la Escuela Profesional de Antropología, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad Nacional del Altiplano Puno.

ABSTRACT

This article addresses the participation and constant struggle of the Quechua and Aymara brothers against the government of Dina Boluarte, against the repression that took place from December 2022 to the present day. Great was the massacre and torture that was experienced in the region of Puno, Ayacucho, Arequipa, Cuzco, Andahuaylas and other regions, but more pain and suffering was experienced in Puno, the death of 29 brothers and more than 100 wounded. Relatives of the deceased, children, neighbors near the Juliaca airport, also in the provinces, are seeking psychological help for the trauma they experienced during the clashes and worse yet, they have not found justice so far. The objective is to describe and understand the courage and constant struggle led by the Quechua and Aymara brothers to make known their cry, their rights, and no more abuses against the Puno brother. For this reason, the ethnographic method and qualitative research are used, as a result we obtain information from interviews with people affected during the clashes who told us details of how the population was organized, many people began to remember Pedro Vilcapaza, Rita Puma, Carlos Condorena, Bartolina Sisa, who also fought against the mistis in those times to assert their rights. In conclusion, it is intended to show the great participation of Quechua and Aymara men, women united by a just fight, no more discrimination against the brothers of the communities, only justice is sought for the deceased brothers.

KEYWORDS: justice, massacre, confrontations, courage, clamor

INTRODUCCIÓN

El presente artículo pretende identificar a hermanos quechuas y aimaras por su aguerrida participación en las protestas desde diciembre del 2022 a la actualidad en la región de Puno. En primer lugar, se describe la participación de los hermanos a través de la convulsión social a nivel nacional tras la vacancia de Pedro Castillo, la lucha, represión y masacre que se vivió en el Perú y en la región de Puno, donde los hermanos solo buscamos justicia por los 29 hermanos que fallecieron.

Desde el 7 de diciembre del 2022 se ha visibilizado una violencia, desde el golpe de Estado de Pedro Castillo ya cuando se le destituyó por el Congreso y fue detenido, la vicepresidenta Dina Boluarte se erigió como jefa de Estado, siguiendo con la cadena de sucesión. Siendo las 3:16 pm de la tarde hace su ingreso al palacio legislativo Dina Boluarte para juramentar como presidenta, afirma que defenderá la soberanía nacional, “Antes que política, soy una ciudadana y madre peruana que tiene pleno conocimiento de la alta responsabilidad que la historia pone en mis hombros” pide que haya unidad y la reacción del congreso es festiva como si hubiesen ganado una batalla.

Primeros manifestantes salen en apoyo a Pedro Castillo tanto en Lima como en las distintas regiones, principalmente, Puno donde tres gremios convocaron la toma de Lima, estos fueron la

Asamblea Nacional de los pueblos, Frente Agrario y Rural del Perú y el FRENPOR, transcurren los días y aumenta las manifestaciones y ya se presenta múltiples heridos por enfrentamientos con la policía. RTVE, (2022) explica que la reacción internacional se dio a notar, la comunidad internacional llama a defender la constitución, España ha condenado la “ruptura del orden constitucional”, Colombia ha hecho un llamado al diálogo, pero defendiendo la democracia y su constitución, México muestra su apoyo a Castillo y muchos países más reaccionan a los eventos sucedidos en Perú

“Los asesinatos perpetrados en Ilave, Juliaca, Ayacucho, Abancay y otros durante los meses de enero del 2023, son muy similares hace 100 años” (Alanoca & Calla , 2023). Primero con la Rebelion Pro Indigena Tahuantinsuyana en Huancane, donde líderes como Carlos Condorena y Rita Puma lucharon contra los mistis para hacer valer sus derechos, de igual manera el líder Pedro Vilcapaza un rebelde indígena, muchas personas la actualidad lo recuerdan por sus acciones valerosas.

MÉTODO Y METODOLOGÍA

La metodología utilizada en la presente investigación consta en el trabajo de campo etnográfico y hermenéutico interpretativo a fin de poder dar una amplia vista al panorama vivido el 9 de enero del 2023, donde hubo un total de 29 fallecidos y más de 100 heridos de gravedad.

RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Primeras protestas y matanzas en el gobierno de Dina Boluarte.

Se hará un breve resumen de las matanzas en las diferentes regiones del Perú, luego analizaremos profundamente sobre las matanzas y masacres en Puno.

1.1. Enfrentamientos en Andahuaylas, Apurímac

Redacción RPP, (2022) expresa que los ciudadanos de Andahuaylas se declararon en insurgencia nacional tras la vacancia de Pedro Castillo y exigen el cierre del congreso y que se convoce a nuevas elecciones, ocurre enfrentamiento producto de ello se tiene 20 heridos. Mientras en Andahuaylas ya se tiene 2 muertos y se trata de un menor de edad de 15 años murió por impacto de un proyectil de bala y un joven de 17 años que ingresó al centro médico con un golpe provocado por un objeto contundente que le ocasionó la muerte, y se reportan 30 heridos

BBC News Mundo, (2022) argumenta que tras los acontecimientos ocurridos, Dina Boluarte, declara Estado de Emergencia en Apurímac, Arequipa e Ica y presenta propuesta de adelanto de elecciones para el 2024 ante el congreso, Ramírez, (2022) detalla que nuevamente ocurren nuevos enfrentamientos en Apurímac que dejan 5 fallecidos (4 en Andahuaylas y 1 en Chinchero) donde la policía nacional del Perú ha causado la muerte de otro joven de 26 años.

1.2. Inician con el paro indefinido en el departamento de Puno

Radio Onda Azul, (2022) da a conocer que en Ilave se inicia con el primer dia de protesta, los tenientes gobernadores, SUTEP, alcaldes de los centros poblados ya protagonizan una movilizacion pacifica por las diferentes arterias, igualmente en el distrito de Acora salen a protestar de forma pacifica exigiendo la renuncia de la presidenta Dina Boluarte y adelanto de elecciones, dirigentes sociales de Puno protagonizan una movilizacion por las principales calles de la ciudad Lacustre igualmente con la misma agenda. En la provincia de Juliaca los transportistas, comerciantes, vecinos se unen a las protestas de forma pacifica, solicitando la renuncia de Dina Boluarte y el cierre del congreso que muchas veces no les representa.

1.3. Masacre en Ayacucho, tras intento de toma de areopuerto

McDonald & Tiefenthaler, (2023) argumentan que son un total de 10 personas asesinadas por la policia, el ultimo 15 de diciembre, un dia despues que Dina Boluarte declaro en estado de emergencia nacional que le otorgaba a la policia mayores poderes para detener a las personas. Las victimas de aquel dia habian fallecidos todos por arma de fuego; los videos grabados en Ayacucho fueron analizados donde se muestra que los soldados desplegados hicieron un uso excesivo y letal de la fuerza contra los civiles, se puede observar que la policia comienzo a lanzar gases lacrimogenas, los soldados hacen retroceder a los manifestantes y persiguiendoles hasta las calles residenciales, mientras disparaban de manera indiscriminada contra los civiles que huian.

Estos atentados que hizo la policia es algo inusual en los ultimos tiempos, las acciones de los policias y soldados deja sorprendido a muchas personas, muchas personas que confiaban en los policias para que los cuiden hoy en dia los disparan, los persiguen.

2. Participacion y lucha constante de los hermanos quechuas y aimaras en la region de Puno contra el gobierno.

Es desde ahí que comienza con la participacion activa, aguerrida de los hermanos quechuas y aimaras contra el gobierno de Dina Boluarte y el Congreso. Tras la declaracion de Dina Boluarte donde decreto la inmovilizacion social obligatorio, la poblacion de Puno se sintio reprimida por no dar a conocer su voz de protesta muchos hermanos sintieron la vulneracion de sus derechos como el derecho a la libertad de expresion. La norma indicaba que durante la inmovilizacion solo se permitia farmacias, boticas, prensa escrita, radial o televisiva, tambien permite el desplazamiento de vehiculos particulares o peatonal de aquellas personas que requieran atencion medica urgente.

Imagen 1

ANEXO

ITEM	Departamento	Provincia	Distrito	Horario
1	AREQUIPA	Arequipa	-	20:00 a 04:00 horas
2	LA LIBERTAD	Virú	-	18:00 a 04:00 horas
3	ICA	Ica	-	19:00 a 04:00 horas
4	ICA	Pisco	-	19:00 a 04:00 horas
5	APURÍMAC	Andahuaylas	-	18:00 a 04:00 horas
6	APURÍMAC	Chincheros	-	18:00 a 04:00 horas
7	CUSCO	Cusco	-	20:00 a 04:00 horas
8	CUSCO	La Convención	-	20:00 a 04:00 horas
9	CUSCO	Chumbivilcas	-	20:00 a 04:00 horas
10	CUSCO	Espinar	-	20:00 a 04:00 horas
11	PUNO	Carabaya	-	20:00 a 04:00 horas
12	PUNO	San Román	Juliacas	20:00 a 04:00 horas
13	HUANCAVELICA	Tayacaja	-	19:00 a 04:00 horas
14	HUANCAVELICA	Angaraes	-	19:00 a 04:00 horas
15	AYACUCHO	Cangallo	-	19:00 a 04:00 horas

Nota. (Redaccion Gestión, 2022).

Cuadro sobre el toque de queda en las diferentes regiones y provincias del Perú.

Ya comienza la lucha constante de los hermanos, el 13 de Diciembre en las diferentes provincias.

- ILAVE.- Radio Excelente, (2022) da a conoer que el sector del SUTEP que junto con la poblacion de Ilave se inicia la huelga indefinida, se inicia con el cierre del puente Internacional, durante la protesta se cuestiona el actuar de los congresistas de la region de Puno que votaron a favor de la vacancia, a quienes declararon personas no gratas y no reconocen como presidenta legitima a Dina Boluarte donde la califican de traidora. Ilave es la provincia que mas se organiza en estas fechas, la unidad y la valentia es lo que mas resalta de los hermanos y hermanas.
- JULIACA.- Radio Excelente, (2022) explica que en Juliaca se reunen las personas para acordar sobre el reinicio de las protestas contra el gobierno, piensan organizar la marcha de los 4 suyos de manera pacifica, acuerdan viajar a Lima mientras las personas que se quedan haran los cacerolazos. Critican tambien al congreso de “ganapanes” que no esta al lado del pueblo que solo ven sus intereses, aqui su peticion primordial esta en las nuevas elecciones pero que no pase del 28 de julio del 2023, solicitan tambien que en elecciones proximas entren en debate sobre el cambio de la constitucion, quieren que entre en referendum.
Muestras su gran apoyo y respaldo a los hermanos de la provincia del Collao- Ilave.
- ZEPITA.- El panorama es similar en Zepita, localidad proxima al distrito fronterizo de Desaguadero. Alli los comuneros establecieron horarios para garantizar que nadie

desbloquee la carretera, por acuerdo decidieron que cada ocho horas se hace responsable una determinada comunidad con el objetivo de garantizar la contundencia de la medida de fuerza.

El 4 de enero es donde empieza los sucesos de tortura y masacre en la provincia de Juliaca. En la ciudad de Juliaca acata la medida de protesta, mientras que el servicio de transporte se realiza con cierta restriccion. En Melgar, Azangaro, Huancané, El Collao, Chucuito y demas provincias vienen acatando esta medida de lucha.

El 5 de enero de igual manera, se da los bloqueos en Ayaviri, Pucará, Calapuja, Cabanillas, Tarapachi, Ilave y Juli donde se promediaba 200 manifestantes promedio en cada bloqueo.

Es 6 de enero donde si ya se tiene los enfrentamientos entre la policia y los manifestantes en exteriores del areopuerto Inca Manco Capac de Juliaca, en medio de las protestas varios civiles y policías heridos asi como un vehiculo de la policia incendiado. La Republica, (2023) da a conocer que las protestas y enfrentamientos dejaron 16 personas heridas 12 personas civiles y 4 policías según la informacion emitida por la Defensoría del Pueblo. Los ciudadanos de la provincia de San Roman se encuentran con los animos caldeados despues de que el actual gobierno sostuviera que no se trata de protestas masivas en el altiplano.

En Puno el 6. 7 y 8 de enero tambien se presenta bloqueos en la ciudad de Puno, como tambien en distintas provincias, en Puno por parte de los transportistasd de servicio urbano para evitar que ningun tipo de vehiculo puedan pasar, se encuentran concentrados en el desvio para Chucuito, tambien se encuentran efectivos de la policia nacional del Peru para intentar desbloquear la via.

9 de enero fue el dia de la masacre en Juliaca, el dia en que muchos hermanos juliaqueños recuerdan con gran nostalgia. Los distritos como Asillo, Azangaro, Huancané, Moho, Putina. San Anton y demas provincias de la zona norte de Puno realizan desde tempranas horas su ingreso hacia Juliaca para realizar su marcha pacifica, hombres valientes y aguerridos mujeres valientes que realizan su ingreso junto a sus esposos cargados de fiambre y banderas en mano, otros distritos entran con pancartas en mano imágenes de lideres como Carlos Condorena, Rita Puma, Pedro Vilcapaza heroes indigenas que lucharon por la igualdad hacer valer sus derechos.

En Puno Percy , (2023) detalla lo que ocurría en las protestas, ahora era las provincia de El Collao, Chucuito, Juli el distrito de Acora, que eran de la zona sur hacian su ingreso a Puno, exclamando su voz de protesta, critican el mensaje de la nación de Dina Boluarte al mencionar que solo un grupo minoritario son los que realizan la huelga, esto enfurece a los hermanos puneños por que le deciden demostrar y dejarle en claro que no es un grupo

minoritario los que rechazan su mandato, el pueblo entero la rechaza, como tambien rechazan al congreso y el gobierno actual.

La mañana del 9 de enero, en Juliaca, manifestantes marcharon pacificamente hacia el areopuerto principal, el ambiente en el lugar era apacible, alrededor de las 9:30 am cientos de personas cruzaron el puente Maravillas de Juliaca y se dirigieron hacia el centro de la ciudad la marcha los llevo arengando, cantando y riendo. Alrededor de 75 agentes de la policia permanecian en el extremo del areopuerto cuando de pronto la policia utilizo por primera ves el gas macrimogeno contras las persoans reunidas en al Av. Independencia, como consecuencia se abrio una mecha entre los manifestantes y la policia en los límites del areopuerto, minutos despues se observa un camion y dos camionetas que transportaban 50 militares, la fuerza de seguridad se concentra en el areopuerto y el enfrentamiento pronto se vuelve violento.

Cotryno & Lum , (2023) expresa que los efectivos policiales, comenzaron a disparar gas lacrimogeno al mismo momento en el que algunos de los manifestantes intentaron tomar el areopuerto, la tension comezo a hacerse muy fuerte ya que la policia respondio abriendo fuego en direccion a los manifestantes y transeuntes. Tres transmisiones en vivo de Facebook, grabadas desde la esquina noreste del aeropuerto, muestran un rápido aumento del nivel de fuerza utilizado contra los manifestantes durante 20 minutos, la violencia continuó en aumento durante la hora siguiente. Un helicóptero de carga Mi-171Sh del ejército peruano visto antes ese día fuera del aeropuerto Inca Manco Cápac comenzó a volar en círculos encima de los manifestantes cerca del aeropuerto. Poco después, un agente comenzó a disparar desde el helicóptero lo que parece ser gas lacrimógeno a los manifestantes que se encontraban abajo. Médicos voluntarios se movilizan para atender a los heridos; muchos no sobreviven, los manifestantes resultaron heridos poco después de iniciarse los enfrentamientos. Otros manifestantes llevaron a los heridos al Grifo Ollanta, donde médicos voluntarios les brindaron primeros auxilios. Los casos graves fueron trasladados a centros médicos y al Hospital Carlos Jorge Medrano. Milagros Samillán dijo que su hermano, Marco, y varios miembros de la brigada de salud atendieron a los heridos, confirmó que 19 de las 18 víctimas civiles murieron por heridas causadas por disparos. En al menos 8 de estos casos, las evidencias sugieren que las fuerzas de seguridad dispararon directamente a los órganos vitales de las víctimas, como la cabeza y los pulmones. Otras tres víctimas murieron por perdigones disparados por las escopetas utilizadas por la policía.

Víctimas de la masacre del 9 de enero.

Nombres y Apellidos	Edad	Ocupación
Marco Antonio Samillan.	30	Estudiante de Medicina de la Universidad Nacional del Altiplano.
Reynaldo Illaquito Cruz	19	Trabajador de un aserradero.
Gabriel Omar Lopez Amanqui	35	Trabajador de construcción
Roger Rolando Cayo Sacaca	25	Conductor de mototaxi.
Edgar Jorge Huarancca	22	Estudiante de Gastronomía.
Christian Mamani Hancco	22	Cantante y bailarín de música folclórica.
Nelson Huber Pilco Condori	22	Conductor de mototaxi.
Marcos Quispe Quispe,	54	Albañil
Jhamileth Nataly Aroquipa	17	Estudiante de Psicología en una Universidad de Bolivia.
Heder Mamani Luque	37	Trabajador de construcción.
Heliot Cristina Arizaca Luque,	18	Planeaba alistarse en el Ejército.
Hector Quilla Mamani	38	Obrero
Brayan Apaza Jumper	15	Estudiante de secundaria.
Paul Franklin Mamani Apaza	20	Trabajador de construcción
Eberth Mamani Arqui	40	Operador de maquinaria.
Ruben Fernando Mamani Muchica,	53	Estibador.
Ghiovanny Gustavo Illanes Ramos,	21	

3. Dolor y sufrimiento por la muerte de los 29 hermanos y mas de 100 heridos.

3.1 Desde Yunguyo-Puno, las palabras de una mujer aimara.

Ajata (2022) da a conocer el sufrimiento de una mujer aimara en un video publicado en páginas de la web, “*Mi corazón esta dolido, el congreso esas personas mistis, cuánto tiempo paran encima del dinero viven bien, y nosotros sufrieron viendo que comer y cómo sobrevivir. Ahora tienen que salir, nosotros vamos entrar a Lima ahora vamos entrar, nosotros vamos a luchar hasta que salga Dina asesina, cuantas familias nos los has matado*”.

“*Estamos bien renegados, porque me los han matado, vamos a luchar hasta que salga*”

Figura 2



Nota. (Elias Ajata, 2022).

En la imagen se observa el sufrimiento de una mujer aimara por las matanzas ocurridas en el Perú.

4.2 Joven sobreviviente de impacto de bala en Juliaca cuenta su testimonio vivido ayer en enfrentamiento con la policía.

(Quillabamba Te Informa, 2023) detalla *el testimonio de un joven herido por impacto de arma de largo alcance, el disparo me sucedió a mi por ayudar a un jovencito, por que el policia queria dispararle al joven, lo que yo hice es empujarlo y la bala me cayo a mi por tratar de ayudarle, fue con un arma de caceria no fue por perdigon por que yo me encontraba a 160 metros de donde estaban los policias. Me perfore parte del muslo y la bala salio por la parte de atrás, “yo quiero decir que ami me dieron un balazo pero hay mucha gente que murio el dia de ayer (9 de enero) por perdigones, hasta por helicopteros*

estaban arrojando perdigones, entonces yo quiero decir “no nos hay que rendir” no agamos que sea en vano todas las muertes de los jóvenes del dia de ayer.. Tambien decirle a la señora Dina Boluarte, Patricia Chirinos, “aquí quien es el terroristas” quien nos esta matando, quien esta sacando armas, nos han venido a matar con armas de caceria no somos animales para que no vengan a cazar y matar, yo he visto en el hospital cuantas familias han llorado por sus hijos y sus hijas que han fallecido.

4.3 Sufrimiento de los familiares de las victimas del 9 de enero

- Madre de Walter

Pido justicia, mi hijo dónde está porque no me lo han salvado, quien me lo ha acabado con su vida. Yo soy mujer sola, quien va a mantenerme, él me ha prometido mantenerse hasta mi muerte, ahora él tiene sus hermanos quien va a apoyar, yo estoy enferma, no soy sana “mi hijo” “Walter” papito ¿Dónde estás? (Sissi Aza, 2023).

- Padre de Elmer Zolano Leonardo Huanca, German Zolano.

A mi hijo me lo han quitado, es mi único hijo, ahora con quien yo me voy quedar yo soy solo, quiero justicia para mi hijo. Mi hijo estaba estudiando, no es nada delincuente nada ni terrorista, apenas tiene 16 años mi hijo, quién me va devolver la vida de mi hijo (Mega Plus Tve, 2023).

- *Hijo de Heder Mamani Luque.*

Su hijo Abraham de 14 años quedó huérfano de padre, pide apoyo económico, el vino con su papá a Juliaca para ayudar a su madrina a hacer su casa y por una bala su padre falleció, solo busco justicia (Mega Plus Tve, 2023).

- *Familiares de Cristian Hancco Mamani también solicitan apoyo.*

René, hermano de Cristian, cuenta que su hermano se dedica a la música, nunca tuvo problemas con nadie, tenía proyectos que quería cumplir, mi hermano es coreógrafo en diferentes agrupaciones de trabajo. Actualmente junto con su hermano hicieron una pequeña agrupación de Los Papus, donde trabaja actualmente (Exitosa Noticias, 2023).

4.4 Desde el área de emergencia del hospital de Juliaca

Exitosa Puno, (2023) detalla la llegada del apoyo de los vecinos de los alrededores del hospital, con un caldo, jugos, quaker que se reparte a los familiares y vecinos que pernoctaron toda la noche en el hospital.

Solicitan la presencia de los Congresistas, los tildan de traicioneros que no están al lado del pueblo. El personal de salud, enfermeras se sienten indignados por la masacre que hubo por

parte de la policía, comentan que muchos técnicos en enfermería que no estaban en turno vinieron para apoyar a los heridos y estar siempre al lado del pueblo.

4.5 Medico advierte uso de “balas explosivas”

Portal Santa Maria, (2023) expresa las declaraciones de un médico del hospital, tenemos en este momento 9 personas que están en las instalaciones de la morgue del hospital Carlos Monge Medrano que ya fallecieron y no pudimos hacer nada, también tenemos heridos que estamos atendiendo.

Lo que me llama la atención aquí es que están entrando con proyectil de fuego, pero no tienen orificio de salida, pero los órganos están dañados.

4.6 Recorren calles con ataúdes de 17 civiles fallecidos

La Republica Sur, (2023) detalla que los deudos y pobladores recorren calles con ataúdes de 17 civiles fallecidos por enfrentamientos con la PNP en Juliaca. La ciudad se declara en duelo. Exigen la renuncia de Dina Boluarte. En las protestas también murió un policía. Muchas familias salieron a acompañar a los 17 civiles fallecidos, todos tristes y llorando. Grupos de músicos, sikuris salieron a acompañar.

4.7 Incendian comisaría en Macusani. Tras confirmarse la muerte de rondera

Una mujer identificada como Sonia Aguilar falleció este miércoles 18 tras recibir un impacto de bala en la cabeza durante las manifestaciones en Puno, según confirmó la red de Salud de Carabaya. Tras conocerse de esta muerte, un grupo de personas incendió la sede del Poder Judicial y la comisaría de Macusani (La Republica , 2023).

Asimismo, La Republica , 2023) manifiesta que dicho hospital señaló que unos minutos después, a las 6:50 pm., ingresó, por emergencia, el ciudadano Salomón Valenzuela Chua (30) "con un diagnóstico de traumatismo torácico abierto por proyectil de arma de fuego". Su pronóstico es reservado.

4.8 muerte de 6 soldados de Ilave por orden militar

"La patrulla militar se distanció de los aimaras que los hicieron regresar. Cuando se había alejado el grupo de soldado, al mando del capitán Josué Frisancho Lazo, algunos de los efectivos hicieron varios disparos al aire. Todos nos lanzamos al suelo por temor a que impacte una bala perdida. No había aimaras cerca de los uniformados. Nadie los estaba atacando"
"Posteriormente, los miembros de la patrulla en fila se dirigieron hacia la orilla del río. Su propósito era cruzar el río Ilave para cortar camino por el camal que se encuentra en el lugar, y de ahí andar unos 15 minutos para llegar al cuartel Pachacútec."

“Un primer grupo de efectivos con las justas logró alcanzar la otra orilla. Sin embargo, el segundo grupo que ingresó al agua con su armamento, uniforme, chaleco antibalas, entre otros llevó la peor parte. Seis se ahogaron y otros cinco fueron rescatados por los aimaras. Videos y fotografías confirman que los militares recibieron ayuda de los aymaras para salvar la vida.”

“La situación se tornó dramática cuando el primer grupo que logró cruzar el río arrastraba por la orilla el cuerpo sin vida de Franz Juan Canaza Cahuaya (20). Este era hijo de un teniente gobernador de Juli.”

“Cuando se enteraron de que los rescatados y el primer fallecido eran hijos de aymaras, los comuneros estallaron en llanto. Les parecía injusto que hijos y padres se enfrenten.”

“Cómo es posible que los oficiales nos hagan enfrentar con nuestros propios paisanos. Eso no puede ser”, reclamaba una mujer que prestaba auxilio a los rescatados.

Todas las víctimas son de Puno, por lo que la tragedia ha impactado fuertemente en la región altiplánica.” (Fernandez , 2023).

Los fallecidos son:

NOMBRE	PROCEDENCIA	EDAD
Franz Canasa Cahuaya	Juli, Chucuito	20 años.
Álex Quispe Serrano,	Ilave, El Collao	19 años.
Elvis Pari Quiso	Ilave, El Collao	20 años.
Elías Lupaca Inquilla	Pilcuyo, El Collao	19 años.
Percy Alex Castillo Pongo	Condururi, El Collao	18 años.
Carlos Quispe Montalico	Condururi, El Collao	20 años.

Las mujeres se desprendieron de sus ropas para abrigar a los soldados para que no pierdan la vida por hipotermia. Les dieron agua, comida y una vez que se restablecieron los trasladaron en un carro hasta el puente internacional.

Sus padres se quitó sus zapatillas y se las dio a su hijo, y su madre le dio de comer de su mano. Fueron momentos dolorosos. Las mujeres lloraban porque eran sus propios hijos los que disparaban contra ellos. Wilber Ccama Tacanahui tiene años en el Ejército. A él lo rescataron con municiones percutadas. Confesó públicamente que sus superiores le dieron orden para disparar.

CONCLUSIONES

Se visualiza una gran participación de hombres y mujeres, quechuas y aimaras unidos todos por una lucha justa que busca que se respete los derechos de los pueblos y su participación ciudadana en la vida política de nuestro país como un actor importante, lo cual es negado por los grandes poderes nacionales. La constante búsqueda de igualdad política que es una lucha de las masas sobre las minorías gobernantes que pretender seguir imponiendo su modo de pensamiento político sobre todos, se convierte en una lucha contra la discriminación y los estereotipos hacia las organizaciones sindicales, comunidades campesinas e indígenas.

La masacre del 9 de enero del 2023, dejó un total de 29 muertos entre los distintos distritos y provincias como Juliaca, Ilave, Macusani, Huancané y otros. Las familias aún lloran la partida de sus seres queridos, muchos niños han quedado traumados psicológicamente por los disparos y bombas lacrimógenas, todos necesitan ayuda, pero lo único que podrá calmar el dolor y sufrimiento de estas personas, es la justicia para los hermanos quechuas y aimaras.

La lucha continúa y con ella se busca mejorar la calidad de vida de las futuras generaciones, también del sistema educativo y la política que es actualmente un factor continuo de lucha de las masas populares. Estas movilizaciones y luchas son históricas. nuestros abuelos lucharon para que sus hijos no sufrián maltratos, ahora a nosotros nos toca luchar para que nuestros hijos no sufren más adelante, muchos de nuestros hijos quedan traumados por lo que vivieron, muchas personas recuerdan a sus héroes como Rita Puma, Carlos Condorena, Pedro Vilcapaza, Bartolina Sisa.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

La Republica. (7 de enero de 2023). Paro nacional: cierran el areopuerto de Juliaca y suspenden vuelos por enfrentamientos. *Diario La Republica*. Puno. Obtenido de <https://larepublica.pe/sociedad/2023/01/04/paro-nacional-en-vivo-hoy-5-de-enero-ultimas-noticias-regiones-donde-hay-protestas-carreteras-bloqueadas-y-mas-en-directo-este-jueves-5-de-enero-paro-de-transportistas-protestas-en-peru-minuto-a-minuto-dinabolua>

Ajata , E. (24 de diciembre de 2022). AYMAR YATIQAÑA- Aprender Aymara. *Pirwanx akhamw Aymar Masinakasax arsusisipki ;Jallalla Aymar Marka;*. Obtenido de AYMAR YATIQAÑA- Aprender Aymara : <https://web.facebook.com/watch/?ref=saved&v=1223290491942688>

Alanoca , V., & Calla , H. M. (2023). *Heridas y cicatrices que duelen a 100 años de Huancho Lima*. Puno: Centenario Huancho Lima .

BBC News Mundo. (12 de diciembre de 2022). La presidenta de Perú declara estado de emergencia en el sur del país por las protestas que han dejado al menos 6 muertos. *BBC*

NEWS MUNDO Noticias. Obtenido de <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-63939917>

Cotryno , N., & Lum , D. (10 de mayo de 2023). *"Ellos, los policías, mataron a mi hermano".*

Obtenido de HUMAN RIGHTS WATCH: <https://www.hrw.org/es/es/video-photos/interactive/2023/05/10/they-the-policemen-killed-my-brother/reconstruction-of-a-deadly-day-of-protests-in-juliaca-peru>

Exitosa Noticias. (10 de enero de 2023). Familiares de Cristian Mamano Hnaco se pronuncio sobre su fallecimiento. *Exitosa Noticias.* Juliaca. Obtenido de https://web.facebook.com/watch/?v=2210205679166432&_rdc=1&_rdr

Exitosa Puno. (10 de enero de 2023). Desde el area de emergencia del hospital de Juliaca.

Exitosa Puno. Juliaca. Obtenido de <https://web.facebook.com/exitosapuno/videos/847763853181732>

Fernandez , L. (9 de Marzo de 2023). *Puno: orden militar llevo a la muerte de 6 soldados en el rio Ilave.* Obtenido de La Republica:

<https://larepublica.pe/politica/actualidad/2023/03/07/ejercito-peruano-puno-orden-militar-llevo-a-la-muerte-a-6-soldados-en-el-rio-ilave-fuerzas-armadas-paro-en-puno-soldados-fallecidos-puno-122234>

La Republica . (19 de enero de 2023). *Puno: Comuneros incendian comisaria de Macusani tras confirmarse muerte de rondera.* . Obtenido de You TUBE : <https://www.youtube.com/watch?v=WUhstdY3468>

La Republica Sur. (11 de enero de 2023). Recorren calles cona taudes de 17 civiles fallecidos.

La Republica Sur. Juliaca. Obtenido de <https://web.facebook.com/LaRepublicaSur/videos/841436673582187>

Liubomir , F. (6 de enero de 2023). *Comunidades aymaras de Puno planean cajiar a Lima para radicalizar sus protestas.* . Obtenido de La Republica :

<https://larepublica.pe/sociedad/2023/01/06/comunidades-aymaras-de-puno-planean-viajar-a-lima-para-radicalizar-sus-protestas-dina-boluarte-congreso-paro-ilave-lrsd>

Mc Donald, B., & Tiefenthaler, A. (16 de marzo de 2023). *La policía y el ejercito de Peru usaron fuerza excesiva contra manifestantes.* . Obtenido de The New York Times : <https://www.nytimes.com/es/2023/03/16/espanol/peru-policia-ejercito-protestas-armas.html>

McDonald, B., & Tiefenthaler, A. (16 de marzo de 2023). La policía y el ejercito de Peru usaron fuerza excesiva contra los manifestantes. *The New York Times.* Obtenido de <https://www.nytimes.com/es/2023/03/16/espanol/peru-policia-ejercito-protestas-armas.html>

Mega Plus Tve. (10 de enero de 2023). Niño quedo huérfano y junto a sus familiares de otras victimas piden apoyo entre lagrimas. *Mega Plus Tve.* Juliaca. Obtenido de https://web.facebook.com/watch/?ref=search&v=1566443053785303&external_log_id

=bc4d8b86-1ab8-4006-9a84-
9c197d24d111&q=10%20de%20enero%20en%20juliaca%202023

Percy , M. (9 de enero de 2023). Huelga indefinida lunes 9 de enero 2023. Puno. Obtenido de <https://web.facebook.com/100065380936567/videos/709537703997425>

Portal Santa Maria. (10 de enero de 2023). Juliaca: Medico advierte uso de "balas explosivas".
Portal Santa Maria. Juliaca. Obtenido de https://web.facebook.com/watch/?ref=search&v=504879781634332&external_log_id=bc4d8b86-1ab8-4006-9a84-9c197d24d111&q=10%20de%20enero%20en%20juliaca%202023

Prado , C., & Laura, R. (12 de Febrero de 2023). *Radiografia de Homicidios*. Obtenido de IDL: <https://www.idl-reporteros.pe/radiografia-de-homicidios/>

Quillabamba Te Informa. . (10 de enero de 2023). Joven sobreviviente de impacto de bala en Juliaca cuenta su testimonio vivido ayer en enfrentamientos con la policia. *Quillabamba Te Informa.* . Juliaca . Obtenido de https://web.facebook.com/watch/?v=488356093449259&extid=WA-UNK-UNK-UNK-AN_GK0T-GK1C&ref=sharing&mibextid=2Rb1fB&_rdc=1&_rdr

Radio Excelente. (27 de Diciembre de 2022). Region Puno retomara con la huelga indefinida el 4 de enero. . *Radio Excelencia 91.3 FM-ILAVE*. Puno. Obtenido de <https://web.facebook.com/watch/?v=714769263173362&ref=sharing>

Radio Onda Azul. (13 de diciembre de 2022). Puno, Ilave, Ayaviri, Macusani, Desaguadero, UNA Puno inciaron paro indefinido. . *Radio Onda Azul.* . Puno .

Ramirez, S. (25 de diciembre de 2022). Gobierno dicta estado de emergencia en Apurimac, Arequipa e Ica tras muertes durante protestas. . *El Comercio* . Obtenido de <https://elcomercio.pe/lima/protestas-en-peru-en-vivo-ultima-hora-muertos-en-apurimac-aumentan-tras-manifestaciones-y-bloqueo-de-carreteras-andahuaylas-panamericana-sur-gobierno-congreso-dina-boluarte-ica-arequipa-en-directo-lbposting-noticia/>

Recorren calles con ataúdes de 17 civiles fallecidos. (11 de enero de 2023). *La Republica del Sur*. Juliaca. Obtenido de <https://web.facebook.com/LaRepublicaSur/videos/841436673582187>

Redaccion RPP. (11 de diciembre de 2022). *Andahuaylas: Dos fallecidos y al menos 30 heridos en enfrentamientos de la poblacion con la Policia*. . Obtenido de RPP: <https://rpp.pe/peru/apurimac/andahuaylas-un-fallecido-y-al-menos-10-heridos-tras-enfrentamientos-de-la-poblacion-con-la-policia-noticia-1452804>

Redaccion RPP. (11 de Diciembre de 2022). Andahuaylas: Dos fallecidos y al menos 30 heridos en enfrentamientos de la poblacion con la Policia. *RPP*. Obtenido de <https://rpp.pe/peru/apurimac/andahuaylas-un-fallecido-y-al-menos-10-heridos-tras-enfrentamientos-de-la-poblacion-con-la-policia-noticia-1452804>

RTVE.es/AGENCIAS. (8 de diciembre de 2022). La comunidad internacional llama a defender la Constitucion ante la maniobra de Castillo para evitar su destitucion. *rtve noticias*.

Obtenido de <https://www.rtve.es/noticias/20221208/peru-gobierno-pedro-castillo/2411232.shtml>

Sissi Aza. (10 de enero de 2023). *Facebook* . Juliaca. Obtenido de <https://web.facebook.com/sissi.angulo/videos/672836717873573>